

# Cochilco y Sonami actualizan cartera y ubican a Atacama como la región con más proyectos mineros

**PROYECCIONES.** Sonami anticipa una importante disminución de iniciativas a nivel país.

Rodrigo Silva Illanes  
 cronista@diarioatacama.cl

Según el último informe de la Cartera de Proyectos 2023-2032 de la Sociedad Nacional de Minería (Sonami) en conjunto a la Comisión Chilena del Cobre (Cochilco), se proyecta que entre el 2023 y 2032 cerca del 48% de la inversión minera del país se concentre en las regiones de Antofagasta y Antofagasta, sumando un total que asciende los US\$31.143 millones.

El mapa de inversiones (ver cuadro), también advierte que Atacama es la región con mayor nivel de proyectos de base, probable y de posible en Chile, teniendo una suma de 16 proyectos con productos como el cobre, el oro y el litio.

En esto último, se destaca que la inversión supere los US\$3.800 millones, con proyectos como proyecto Blanco, que se espera materializar el 2025 y que producirá entre 20 mil a 58 mil toneladas de KCL, y la de Maricunga, proyecto de litio que se proyecta para el 2028.

En cuanto a estimaciones de producción de cobre para el año 2034, el primer lugar es para Antofagasta, que concentraría el 51,6%, mientras que el segundo puesto es para Atacama con 13,8% y tercero Tarapacá con 13,7%.

A nivel local, el presidente de Corproa, Juan José Ronsecco, señaló respecto al informe de Cartera de Proyectos 2023-2032 que "los números son muy buenas noticias, pero no olvidemos que la inversión necesita estímulos para materializarse. La región posee condiciones propicias para el desarrollo minero, pero se necesita

REGIÓN	Inversión (MMUS\$)	Cantidad Proyectos	TOTAL REGIÓN % del total de la Inversión
Tarapacá	6.852	4	10%
Antofagasta	18.107	15	28%
Atacama	13.036	16	20%
Coquimbo	7.575	7	12%
Valparaíso	5.740	2	9%
Metropolitana	0	0	0%
O'Higgins	7.510	1	11%
Biobío	130	1	0%
Varias	6.763	3	10%
<b>Sub Total Minería Cobre</b>	<b>65.712</b>	<b>49</b>	<b>100%</b>

EL CATASTRO MUESTRA QUE ANTOFAGASTA Y ATACAMA LIDERAN LAS CIFRAS PARA EL PERIODO 2023-2032.

"El informe es claro al mostrar una caída de 53 a 49 proyectos considerados y una reducción del monto total de inversiones de aproximadamente un 11% con respecto al año pasado. Desde 2017 no teníamos cifras tan bajas".

Jorge Riesco  
 presidente de Sonami

que las autoridades tomen decisiones y se destraben los nudos críticos. El reciente anuncio sobre la agilización de la "permisología" va en ese sentido, pero se requiere mayor decisión y proactividad para que estos proyectos se mantengan y desarrollen".

A su turno, el seremi de Minería, Carlos Ulloa, estaba optimista al señalar que "esperamos se vean en corto plazo los



HAY PREOCUPACIÓN POR ESTANCAMIENTO DE LA PRODUCCIÓN.

efectos positivos de este aumento en proyectos. Con esto me refiero a Rajo Inca, Candelaria y Fénix Gold, por citar algunos. Tenemos la confianza que el dinamismo se hará sentir prontamente y con ello las oportunidades de empleo para nuestra región".

#### BAJA DE PROYECTOS

Pese a que las noticias son alentadoras para el 2034 para la re-

gión, los resultados al menos del 2023 son menores que los del año pasado. De hecho, entre el 2023 y 2032 se registran 49 iniciativas (37 de cobre, cinco de oro, tres de litio, tres de minerales industriales y una de hierro), equivalente a una inversión de US\$65.712 millones, pero para el informe del año pasado habían 53 y con una inversión de US\$73.655 millones. El presidente de Sonami, Jo-

"La región posee condiciones propicias para el desarrollo minero, pero se necesita que las autoridades tomen decisiones y se destraben los nudos críticos. El reciente anuncio sobre la "permisología" va en ese sentido".

Juan José Ronsecco  
 presidente de Corproa

sé Riesco, señaló que con la publicación del informe "se confirma una nueva disminución en proyectos de inversión en la industria minera, como ya habíamos advertido. El informe es claro al mostrar una caída de 53 a 49 proyectos considerados y una reducción del monto total de inversiones de aproximadamente un 11% con respecto al año pasado. Desde 2017 no teníamos cifras tan bajas, lo que

**24,7%**

contribución de Chile en la producción del cobre en el mundo el 2023. El año pasado era de 31,7%

**49**

proyectos mineros se registran entre el 2023 y 2032, equivalente a un monto de US\$65.700 millones

es motivo de preocupación".

No obstante, no todo es negativo, puesto que Riesco también indicó que "algunos proyectos salieron del catastro porque ya entraron en operación, pero celebramos, por supuesto, la inclusión de seis nuevos proyectos a la cartera, los cuales contribuyen con 6.307 millones de dólares. No son yacimientos nuevos, tema de gran relevancia para aumentar la producción nacional, pero nos alegra que las empresas sigan apostando por un futuro en lo que a la industria minera chilena se refiere".

En cuanto a la producción de cobre, el presidente de Sonami señaló que "Cochilco bajó por segundo año consecutivo su estimación de producción de cobre de Chile para la siguiente década. De acuerdo al reporte anual, se prevé que la industria alcanzaría su punto más alto en 2029, con 6,88 millones de toneladas, para luego retroceder hasta las 6,43 hacia 2034.

Finalmente, Riesco agregó que "Sonami ha advertido la situación de estancamiento que muestra la producción de co-

**13.000 mil millones**

es la inversión de los 16 proyectos mineros en Atacama entre el período 2023 y 2032.

**10 proyectos** egresaron el 2023

en el país, de los cuales seis fueron por finalización de su desarrollo y cuatro por reestructuración del proyecto.

(viene de la página anterior)



EL LITIO HA SIDO IMPULSADO COMO FACTOR IMPORTANTE EN INVERSIONES FUTURAS.

EFE

## Nueva Atacama detalló que masivo corte de suministro está de acuerdo a lo planificado

**COPIAPÓ.** Más de 15 mil clientes estuvieron sin agua potable debido a los trabajos de la empresa en calle Los Carreras.

KARL CHINGA GRAWE / AGENCIA UNO



NUEVA ATACAMA VIENDO AL REPOSICIÓN EN CALLE LOS CARRERAS CON EL CALLEJÓN PEDRO LEÓN GALLO

bre desde hace más de 18 años y la necesidad de que la autoridad adopte las medidas necesarias para incentivar el desarrollo del sector en sus distintos niveles".

### EGRESAN 10 Y ENTRAN 6

Otro dato fuerza del informe es que se proyecta que Chile alcance una producción de cobre de 6,43 millones de toneladas en el 2034, lo cual significaría un crecimiento a una tasa promedio anual de 1,7%.

No obstante, la cantidad de egresos de proyectos fue mayor la cantidad de ingresos de proyectos para el 2023 y 2034.

El 2023 egresaron 10 propuestas de proyectos, que en suma tienen una inversión de US\$20.461 millones.

De ese total, seis fueron por finalización del desarrollo del proyecto, equivalente a US\$7.700 millones, mientras que los otros cuatro fueron por reestructuración, valuados en 12.691 millones de dólares.

De acuerdo a los ingresos, que fueron seis, equivalen a US\$6.307 millones, donde dos de ellos suman alrededor de US\$2.800 millones y un tercero llega a los 3 mil millones de dólares. Los tres sobrantes son de mediana minería, valoradas en US\$660 millones en total.

### CAPEX PÚBLICO Y PRIVADO

De acuerdo al informe, se destacó que Codeco el 2023 ajus-



DIRECTORA DE ESTUDIOS PÚBLICOS DE COCHILCO, PATRICIA GAMBOA, DETALLÓ AYER EL INFORME DE LA CARTERA DE PROYECTOS 2023-2032.

COCHILCO

tó su inversión en US\$4.738 millones, el cual fue utilizado para proyectos de estructura y operacionales, el cual es una inversión mayor a la del 2022.

En cuanto al Capex del sector privado, entendiéndose como gasto de capital para conseguir más activos, aumentaron la inversión en al menos diez proyectos con US\$223 millones en promedio.

No obstante, habría dos proyectos en que la inversión creció más de US\$500 millones.

### INVERSIÓN Y PRODUCCIÓN

Según el informe, Chile se destaca como líder en inversión minera por país de origen con 35.701 millones de toneladas métricas, equivalente al 54,3% de la producción mundial del cobre. El país que lo sigue es Canadá con MMUS\$10.079, que en porcentaje es 15,6%.

Asimismo, se proyecta en-

tre el 2023 y 2032 el incremento nominal total a la producción anual de cobre llegue a 1.800 kton, equivalente a una inversión que superaría los 31 millones de dólares.

En cuanto al mercado del carbonato de litio en Chile, conocido por las políticas públicas del Gobierno, se espera producir al menos 115.700 toneladas a través de cuatro proyectos en carpetas (dos de Atacama) y una producción de 17.100 toneladas de hidrato de litio en el año.

Respecto a la inversión 2023, informe detalló que fue de US\$10.758 millones, pero para el período entre el 2024 y 2027 se espera subir otros 35.699 mil millones de dólares.

Asimismo, para el período 2028 y 2032 se prevé poder ejecutar otras 19 iniciativas, con una inversión que supera los US\$19.000 millones. **CE**

El día de ayer la empresa sanitaria realizó el corte de suministro programado en Copiapó desde las 10 de la mañana. El perímetro del corte programado comienza en Avenida Diego de Almagro, hacia Paipote, incluyendo los sectores como Francisco de Aguirre y Llanos de Ollantay y las viviendas colindantes a la ruta que va hacia la localidad de Inca de Oro.

El equipo de Nueva Atacama dejó a disposición de los clientes afectados por el corte 30 estanques, lo cuales fueron puestos en puntos de suministro alternativo.

Diario de Atacama conversó pasado el mediodía de este miércoles con el gerente de Clientes de la empresa sanitaria, Juan Bolaños, quien aseguró que "este ha sido un trabajo programado durante meses con nuestro equipo y se ha conversado con las distintas autoridades de la comuna y la región. Hasta el momento todo está bien y está de acuerdo a lo planificado. Los tres trabajos principales que se está desarrollando en calle Los Carreras se está realizando como corresponde, además se está mejorando algunos grifos y algu-

nas redes de tuberías de agua potable".

Uno de los puntos más críticos de intervenir es entre Pedro León Gallo y Rafael Torreblanca. No obstante, desde la empresa se detalló que se conversó con la Seremi de Transporte para interrumpir el tránsito vehicular en el lugar hasta el viernes.

Respecto a esto último, Bolaños indicó que "estamos hablando de tuberías de gran diámetro y que cruzan y vía férrea de Ferronor, por lo tanto, su dificultad es mayor y se necesita del corte para realizar la labor. Lo importante es siempre mejorar la calidad del agua potable y, por lo mismo, hoy día estamos haciendo inversión fuerte en la renovación".

Nueva Atacama confirmó que el suministro regresaría a más tardar hoy a las 4 am y especifican que, de momento, todo indica que será así. **CE**

RODRIGO SILVA



DISTRIBUYERON 30 ESTANQUES EN DIERENTES PUNTOS DE COPIAPÓ